

# MAGUARE

Revista del Departamento de Antropología  
Facultad de Ciencias Humanas  
Universidad Nacional de Colombia

---

Vol. 9

No. 10

1994

ISSN0120-3045

*Rector de la Universidad  
Nacional de Colombia:*  
Guillermo Páramo Rocha \_\_\_\_\_

*Decano de la Facultad  
de Ciencias Humanas:*  
Gustavo Montañez Gómez

*Director del Departamento  
de Antropología:*  
François Correa Rubio

**MAGUARE**

*Director:* Alvaro Román Saavedra  
*Comité Editorial:* Julián Arturo, Ana María Groot,  
Roberto Pineda, José V. Rodríguez

*Supervisión Editorial:* Jarmila Jandová

*Diseño y diagramación:* Nadeyda Suárez M.

*Fotos interiores:* Alvaro Román Saavedra

*Producción:* Unidad de Divulgación y Publicaciones  
de la Facultad de Ciencias Humanas

*Impresión:* Editorial Presencia \_\_\_\_\_

*Correspondencia y canje:*  
Departamento de Antropología  
Facultad de Ciencias Humanas  
Universidad Nacional de Colombia

\_\_\_\_\_ Ciudad Universitaria, Santafé de Bogotá, D.C., Colombia.

BIBLIOTECA CENTRAL  
SALA UNIVERSIDAD NACIONAL

Nuestra portada:

Indígena Puinave (Infrida)

Foto: Fernando Urbina



## GENESIS

La Madre estaba ahí,  
potencia de los gérmenes ocultos  
en el oscuro vientre del silencio.

Y fue la vibración...

Una palabra fue emergiendo del abismo fecundo.  
El ser alado comenzó su vuelo generando el arriba.

Extendido,  
cubrió la sombra del abajo  
en la cúpula inmensa.

Después vendría el Hijo,  
heredero de todas las palabras,  
las que una aurora  
serían roca y río para saber del tiempo,  
y tierras y semillas,  
y carne de la bestia,  
y el hombre,  
ese que acecha y que en la noche fragua la nostalgia.

(Basado en tradiciones amerindias)

Fernando Urbina

Departamento de Filosofía

Universidad Nacional



## Contenido

|   | Pág. |
|---|------|
| Presentación  | 5    |
| Perfil paleodemográfico muisca:<br>El caso del cementerio de Soacha, Cundinamarca<br><b>José Vicente Rodríguez</b>  | 7    |
| Género y reciprocidad en la economía<br>de los taiwano<br><b>François Correa</b>                                    | 37   |
| Etnolingüística e historiografía de la región<br>de los ríos Putumayo, Caquetá y Caguán<br><b>Pedro Marín Silva</b> | 80   |
| Tendencias o rupturas de la familia colombiana<br><b>Ligia Echeverri Angel</b>                                      | 105  |
| El viejo y las relaciones intrafamiliares<br>en la comarca de Armenia<br><b>Alvaro Román Saavedra</b>               | 122  |
| La historia de vida:<br>Recurso en la investigación cualitativa<br><b>Yolanda Puyana V. y Juanita Barreto G.</b>    | 185  |
| Reseñas   | 197  |
| Vida Académica  | 208  |
| Normas de presentación de manuscritos   | 225  |

## Presentación

En este número de la Revista *Maguaré* no podemos dejar de registrar la pérdida irreparable por el fallecimiento de los antropólogos Gerardo Reichel Dolmatoff y Julio César Cubillos Ch., como también de Marysol Perico Daza, estudiante de la Carrera de Antropología de la Universidad Nacional.

El maestro Gerardo Reichel marcó hitos en el desarrollo de la Antropología en Colombia, gracias a la fertilidad de su cerebro y a su aguda percepción de las características socioculturales de sociedades aborígenes colombianas del pasado y el presente. Así lo demuestra su abundante producción científica en los campos de la Arqueología, la Etnografía, la Etnología y la Historia, difundida en libros y revistas nacionales e internacionales de obligada consulta para quienes se interesen por conocer la diversidad étnica y cultural de la nación colombiana.

El maestro Julio C. Cubillos dejó huellas sobresalientes en el campo de la Arqueología, haciendo honor a la formación intelectual recibida en la Escuela Normal Superior y en el Instituto Etnológico Nacional, centros de enseñanza e investigación que se convirtieron en pilares del desarrollo científico colombiano. Sin abandonar la investigación en el campo de su especialidad, Cubillos se dedicó en la Universidad del Cauca y finalmente en la Universidad del Valle, a impartir sus conocimientos a través de la docencia, como también a organizar, dirigir y asesorar centros relacionados con la Arqueología, hasta su muerte.

En un absurdo accidente pereció la estudiante Marysol Perico en la plenitud de su juventud, comenzando apenas a recibir por intermedio de sus profesores el legado dejado por Reichel Dolmatoff y Cubillos. Al inicio de cada semestre, cuando realizaba la consejería académica a estudiantes de la Carrera, recuerdo que Marysol acudía a mi oficina con la actitud siempre dispuesta a continuar sus estudios a pesar de los contratiempos de la vida que la entristecían, pero que ella no dejaba convertir en talanquera para avanzar. La suerte adversa le negó la vida, hecho que conmovió a profesores y estudiantes de la Carrera de Antropología y que permitió convocar a la solidaridad y a la unión de esfuerzos para mejorarnos académicamente.

En una sección que inauguramos en este número de la Revista, llamada *Vida Académica*, dejamos *in memoriam* la evocación vívida de los maestros Reichel Dolmatoff y Cubillos y de la estudiante Marysol.

Como resultado de las investigaciones realizadas por docentes del Departamento de Antropología y de la Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Nacional, publicamos artículos relacionados con temas de Antropología Biológica, Etnología, Etnolingüística, Antropología de la Familia y métodos cualitativos. Esperamos en próximos números seguir dando cuenta en lo fundamental de la producción científica y cultural de los profesores de nuestra Unidad Académica.

**Alvaro Román Saavedra**  
**Director**